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https://www.100test.com/kao_ti2020/479/2021_2022__E5_BE_8B_

E5_B8_88_E4_B8_93_E4_c122_479404.htm 我从普通的律师或律

师个体及律师事务所的角度探讨如何专业化、品牌化的问题

，浅见如尘，勤我身心，希望使大家拂去时有一点思考。我

先讲一讲我的一点经历，我从事律师执业六年时间，前三年

我所有案子都做，没有太多选择也没有想过选择，那时候我

的专业就是我读书的专业，民商法，大而全的，而且也是形

式上的。很累，像摆摊的一样，什么赚现钱进什么货。后来

我就想，能不能选个专业来做呢？但是，做专业还需要有市

场环境及经验和方法，我们国家律师起步较晚，专业化无经

可取，就只能从零星的部分律师的探索中想象，从国外律师

同行的发展经验中学习。 我来到特区以后，一直想办法使自

己更接近一个专业的律师。我所在的所房地产做得很不错，

但也只是很小一部分律师，所里并没有统一的规划和引导，

一直到现在，也没有实现律师事务所的专业化、规模化。一

个偶然的机会，我接触了专业的知识产权行业，并较深入的

学习了大约一年的时间，就像香港李英布达律师事务所陶嘉

颖律师在论坛中所讲的部分情形，必须建立专业的网络。我

感觉到，如果你不能真正的接触、进入专业的领域，你就没

有专业的物质和思想基础，你必须从专业领域中具体的细节

去体会专业的方式，专业的精神，培养自己的专业的技能和

思维方式。这一年，我就在这个领域里观察、学习、工作、

社交，我一点点的努力进入专业思维。但是，又碰到新的问

题，律师事务所没有办法进行专业的宣传，律师事务所不会



为一个仅仅有想法的律师进行专业的宣传。这其实也是我们

绝大多数律师事务所一定会遇到的问题。第一，律师事务所

长期经营传统领域，没有专业的客户基础和训练有素的专业

律师队伍，如果不进行一定方式的宣传，很长一段时间，律

师只能以个体的方式艰苦的打拼，律师事务所也面临客户选

择的问题，被动的等待很难使专业化有效的发展。所以，律

师专业化之初，我们要面对的困难是很突出的，我们必须有

坚定的思想及有效、具体的方法才能使律师专业化相对顺利

的进行。我们现在多想一点，多实践一下，很多律师的专业

化道路就不会太过艰涩、曲折。 第二，有两个矛盾必须解决

，一是律师事务所的专业化推行和律师个体的专业能力、业

务传统、短期利益甚至生存环境的矛盾。律师事务所制定了

专业化的战略，但是以前我们律师的事务所都是松散型的，

没有进行定向的选择和培养，律师普遍没有真正的专业，也

没有专业的客户群体，更没有形成专业的特点和专门的领域

，这样的队伍进行组合，本身就存在巨大的困难，就需要我

们在专业化的设计中赋予探索和实践精神，以专业的方式开

拓专业领域。我之所以用开拓两个字，是因为我们的专业化

对于广大律师来说就是从零开始；二是律师的专业化的发展

得不到律师事务所有效的支持，除非律师事务所为该专业形

成专业团队，律师事务所不可能单一的为律师的尝试进行支

持和帮助。专业化需要团队的互相支持，专业需要规模化和

产业化发展，专业化需要有统一的思想、行动才能形成真正

的力量，否则专业化就是纸上谈兵，品牌也是杂牌。如果律

师事务所不能利用几个律师的专业化趋势（机会）推行专业

化，对律师进行有效的支持和培养，创造专业的空间，靠从



上倒下的彻底的改造和决心是很艰辛的。我们应该有一点哲

学的或辩证的思维，由点到线，由线到面，循序渐进的完成

专业化。如果我们的集体愿意集中优势“兵力”支持专业的

尝试，加以引导和帮助，那么就会带动整个律师事务所的专

业化，逐渐品牌化，同样，律师事务所的专业化得到律师集

体的支持和相应，就会带动整个律师行业的专业化。我们应

该鼓励律师专业化的尝试，给他们空间，发挥他们的专业特

长。 另外，我们的很多律师和律师事务所缺乏专业的土壤，

真正接触专业领域和行业的机会很少，更不用说有专业的业

务，这方面凸显出我们的律师综合素质的欠缺。我们的律师

习惯于坐在律师楼里等客户或是只是打一打电话，好一点的

，拉一些关系，介绍来的业务更是无法选择。没有专业化的

土壤，就不会有专业化的律师，律师要想专业化，就必须自

己来培育这个土壤。在知识产权的行内一年多的时间，除了

学习专业知识和技能，我还努力的适应行内的思维方式及总

结行业规律，客观的说，传统的专业领域有一些工作方式很

值得我们律师学习。例如，某一新成立的专利事务所很快形

成其固定的专业客户群体，他们的效率和创造性使他们有了

专业化的选择，他们主要是招聘成本较低的业务员进行开拓

，配以一些间接但有效的宣传。业务员的积极性、直接且大

面积的接触客户进行专项宣传起到了很大的作用，如果这个

专利事务所的代理人能勤奋的、敬业的去做好这些专业业务

，这个专利事务所的专业化和品牌化就会立竿见影。他们也

是专业化，他们做得很好，我们呢？改变观念，改变思维方

式是律师专业化的思想基础。为了进一步进行这方面的探索

，我开办了一家知识产权服务公司，招聘专业业务员进行专



业的业务开拓，同时，广泛的开展与中小企业、行业协会、

外商团体的接触与交流，开展知识产权的宣传。我们还聘请

相关专业的代理人和顾问，进行专业的强化和律师专业的融

合。通过并不很长时间的努力，我逐渐的有了一部分专业客

户基础和专业业务，我相信，我们很多律师都会通过自己的

努力和智慧（律师本来就是一个高智商的群体，完全可以适

应社会发展的要求），推动律师的专业化发展，拥有一个美
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